

En la capital... 4.50 ptas. trimestre... 18 id. semestre... 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º 1.ª

En la 1.ª página una peseta la línea... En la 2.ª, 75 céntimos... En la 3.ª, 50 céntimos... En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

LA LUCHA

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 5 de Noviembre de 1892

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 4.824

Gran surtido

de vinos legitimos de Jeréz y toda clase de conservas alimenticias á precios módicos.

BENITO MASSOT

Rambla de Alvarez, 2, y carretera de Santa Eugenia, 3.

Desde Madrid.

1.º Noviembre de 1892.

May señor mio: Como no podía menos de suceder, dada la burla de que está siendo objeto el público de Madrid por parte del Sr. Bosch y con motivo de los festejos del Centenario, el motin estalló anoche y tomó tan colosales proporciones, que en los primeros momentos se temió terminara en verdadera revolución.

Estaba anunciado que las bandas y orfeones ejecutarían un escogido programa en el tablado levantado en la plaza de la Cibeles, y cuando miles de almas se congregan en dicho punto y aguardan impacientes por espacio de algunas horas que empiece el festival, descubren con gran indignación que los han chasqueado; pues las músicas están tocando en otro tablado situado en el centro del Prado.

El resto de lo que pasó ya se adivina. Unos cuantos intrépidos se meten debajo del tablado y segundos después empezaba á arder éste, por más que el público no le dejó en poder de las llamas, no por evitar la catástrofe, sino para precipitarla arrojándose de los palos del mismo, y emprender á trastazo limpio con todos los faroles, que no quedó uno sano en todo el Prado y la Cibeles.

Desde aquel instante, la enardecida muchedumbre se desbordó por completo y á los gritos de ¡abajo Bosch! acompañados de una silba espantosa y siempre rompiendo faroles, tomó calle de Alcalá arriba y al llegar á la Presidencia del Consejo hizo una parada y demostraciones nada agradables arrojando algunas piedras contra la fachada. La sección del 14.º tercio de la Guardia civil, que existe en la Presidencia, consiguió, no sin gran trabajo, cerrar la puerta y las cosas no pasaron á mayores, siguiendo el motin su carrera triunfal y sin que nadie se opusiera hasta la Puerta del Sol, sitio donde después de romper todos los faroles que pudieron, se dividieron en dos bandos; uno que tomó por la calle del Arenal y otro por la de Preciados, ambos con dirección al domicilio del Sr. Bosch y con intenciones nada buenas.

Cuando los dos grupos se reunieron ante la casa del alcalde, (que había tenido el buen acuerdo de ausentarse), la gritería

fué inmensa, piramidal.

Las fuerzas de orden público llegaron en el crítico momento de evitar algo gordo, que seguramente hubiera pasado.

Tan exaltado se encontraba el pueblo, que haciendo frente á la policia intentó penetrar á viva fuerza en la casa, teniendo necesidad los guardias de cargar, sable en mano, lo que produjo un tumulto tan espantoso que resulta un verdadero milagro que no haya ni un solo herido.

Ante la actitud de la policia que empezó por detener á cinco individuos de los más revoltosos, el motin se apaciguó marchándose cada cual por donde pudo y rascándose algún sabiazo de plano y por cuenta de nuestro simpático Alcalde, que desde los primeros momentos, en vez de presentarse en público, como era su obligación, y calmar los ánimos, se metió en el ministerio de la Gobernación, en cuyo sitio y sin caer en que el ministro no le dirigió la palabra para nada, permaneció tan tranquilo como un mero espectador.

A última hora se dijo que el señor Bosch se encontraba decidido á remitir la dimision en el momento en que los ministros se reúnan hoy en Consejo, motivado éste única y exclusivamente por el motin de que doy cuenta.

Prescindiendo de esto, el Consejo carecerá en absoluto de importancia política, durando poco tiempo.

El señor Romero Robledo llegará mañana á ésta, por más que su presencia ya no es muy necesaria, dado el objeto que ha motivado su repentino regreso, pues la subasta para el arriendo de las Aduanas de Cuba se ha declarado desierta.

Después de tantas y tan contradictorias noticias como han circulado respecto del viaje de la corte á Granada, parece cosa resuelta prescindir en absoluto de dicho viaje y, por lo tanto, la real familia regresará directamente á ésta.

Comunican de Sevilla, que en la madrugada de ayer, dos soldados de los que prestaban en la cárcel la guardia, abandonaron ésta, y en completo estado de embriaguez, empezaron á hacer disparos contra serenos y guardias á quienes fueron desarmando conforme recorrían gran trecho de aquella población.

Los héroes fueron reducidos á prisión con gran trabajo é incomunicados, empuzándose la correspondiente sumaria.

Cuando se les pase la mona y se enteren de que han herido á un sereno, después de abandonar la guardia y recuerden un trocito de la ordenanza, no les quedará mucho ardor bélico.

Asegúrase que los reyes de Portugal no

vendrán á visitarnos hasta el próximo Marzo.

De V. afmo. S. S. q. b. s. m.—El Corresponsal.

Madrid 2 Noviembre 1892.

Hoy se reúnen los ministros en Consejo á las cuatro y media de la tarde.

El principal asunto que se tratará, según de público se asegura, es el relativo al motin ocurrido anoche con motivo de el festival que debió verificarse en la plaza de la Cibeles.

A las nueve estaba anunciado en dicho punto un semi-concurso de bandas y orfeones, y visto por el impaciente público que dieron las once y los músicos no parecían resolviéronse á amotinarse, incendiando el tablado y romper todos los faroles que pudieron, dirigiéndose luego al domicilio del Sr. Bosch, donde la oportuna intervención de la guardia civil paralizó todo movimiento agresivo y consiguió disolver los grupos, parando en firme un motin que al principio se temió tuviera serias consecuencias.

Las acertadas medidas tomadas por el Sr. Ministro de la Gobernación en los primeros momentos del tumulto, son elogiadas por todo el mundo.

El resto de los asuntos que han de ser tratados en Consejo, carecerán de importancia política, reduciéndose todo al estudio y aprobación de algunos expedientes administrativos.

Asegúrase que el Sr. Bosch remitirá su dimision al Consejo.

Las oposiciones ni quieren entender las cosas, ni procuran enmendarse.

No se les oculta la plancha que hacen á diario con sus anuncios de crisis y otras menudencias, y no sabiendo ya que hacer habiendo agotado todos los temas, se meten á criticar si han debido ó no ofrecer grandes recepciones oficiales á los extranjeros que se encuentran en esta comotivo del Centenario, y lo hacen en momento tan oportuno que causa verdadera lástima contemplar lo atrasadas que andan de noticias, lamentándose de la falta de recepciones, cuando estas están ya pasadas en cuenta y se verificarán en breve.

Después de servir de tema por espacio de algunas horas las fantásticas apreciaciones que en materia política hizo el señor Sagasta, y rebatidos con verdadera lógica todos sus argumentos, nadie se acuerda ya de esto y la política permanece en calma y pendiente del mañana.

Mucho movimiento y grandes aprestos para cuando se reanuden las tareas parlamentarias, pero nada positivo ni práctico.

que cayó en el Mercadal,

mientras asistía heridos ya próximos á espirar.

Piensa por fin en su novia, la jóven de aire marcial por quien daría mil vidas para poderla salvar del oprobio que la espera, cuando como un huracán ó cual tropel de bandidos logren los francos entrar.

Piensa que al ver á su hermano con una herida mortal, ella cogió su fusil y exclamó: «¡No faltarán defensores á Gerona, pues cuando hombres no habrá lucharemos las mujeres!» y apuntando á un general que ordenaba un nuevo asalto, le consiguió derribar!

La oscuridad va alejando el rosciler matinal; la artillería, retumba cual furiosa tempestad, sembrando exterminio inmenso desde Costa-Roja á Sall!

Si; va clareando el día, los rayos del sol ya van iluminando á las huestes

Por fin parece que se ha desistido en absoluto del proyectado viaje de la Corte á Granada, sin que esto quiera decir que S. M. el rey se encuentre en peor estado.

Los reyes de Portugal, asegúrase que han aplazado su visita á ésta hasta el próximo Marzo.

Hoy se encontrará entre nosotros el señor Romero Robledo.

El concurso para la subasta del arriendo de las Aduanas de Cuba, se ha declarado desierto.

La aparente unión entre los republicanos de diferentes matices, empieza á dar sus frutos.

Los partidarios de Pi y Zorrilla empiezan á criticar la conducta de los posibilistas y los continuos cabildos del Sr. Castellar, con diferentes entidades del fusionismo.

Los de Salmerón, se impacientan porque la unión no se realiza tan pronto y en la forma que ellos quisieran, y han visto con gran disgusto el poco entusiasmo que demuestran los federales en todas las ocasiones; en fin, como siempre que de republicanos se trata, todos hablan y nadie se entiende; pero eso no quita para que todos sigan afirmando que son los únicos que pueden regenerar al país.

Lo que no han dicho aún, ni es fácil que lo encuentren, es quien ha de regenerar á ellos.

Para esta noche está señalada la recepción en el Ayuntamiento, aunque muchos creen que se suspenderá de igual modo que se viene suspendiendo todo cuanto se anuncia.

De V. afmo. S. S. q. s. m. b.—El Corresponsal.

Desde Paris.

2 de Noviembre de 1892.

Las vacaciones parlamentarias acabaron el 18 día en que reanudó sus tareas la Cámara de diputados comenzando éstos á ocuparse, desde el primer momento, del proyecto de ley de arbitraje redactado por el Gabinete con el doble objeto de poner término satisfactorio á la imponente huelga de Carmaux y de evitar en lo sucesivo que lleguen al grado máximo de tirantez las relaciones entre patronos y obreros.

¿Se alcanzarán con ella los resultados apetecidos? Como dice muy bien Le Gaulois, los hombres que en sus conflictos mútuos están dispuestos á someterse á la decisión de otros hombres en quienes han depositado su confianza y desean el arreglo amistoso de sus diferencias, para nada

del ejército imperial que, como férrea cadena, con sus eslabones va estrechando poco á poco á la ciudad inmortal.

Mientras rugen los cañones, avanzan con fiero afán los franceses, contra enfermos y niños en la orfandad.

¡Valiente hazaña del corso llamado gran capitán!

Ya están junto á las murallas: su gritería infernal, más les asemeja á vándalos que á ejército regular.

¡Ira de Dios! Sisó esclama, si esos hijos de Satán imponen la ley á Europa, sólo aquí lo lograrán cuando solo sea escombros toda la tierra feráz que existe desde Pirene hasta el fértil Portugal!

Y por más que ya su cuerpo solo á rastras puede andar; hace esfuerzos, lucha, cae, y aún combatir es su afán.

Olot.—Idefonso Igual.

Un defensor de Gerona. (1)

En uno de los baluartes de Gerona la inmortal; Sisó está pálido é inquieto sin que logre conciliar el sueño, por que no olvida sus pesares ni su afán.

Su vestido, hecho girones y súcio de sangre está; la fiebre su cuerpo agita, tiene sed, no tiene pan, y para apagar su hambre no sabe como lo hará.

¡Pobre Gerona! ¡sus horas son contadas! ¡La mitad de sus hijos sucumbieron, los que restan, lucharán, pero solo cual fantasmas ó naufragos, que en el mar han pasado muchos días tras horrible tempestad.

¡Pobre Gerona!... aquel héroe, aquel bravo general tan valiente como el Cid

y fuerte como un Titán, que sábia y bizarramente logró al francés rechazar, yace postrado en el lecho por enfermedad mortal.

Por esto Sisó no duerme, pues le acosan sin cesar mil recuerdos tan horribles cual engendros de Satán.

Piensa en las verdes orillas del Ter y del Galligans; en los plácidos coloquios que en la margen del Oñar tuvo con la hermosa Sumpta, antes de que el imperial ejército de traidores sitiara aquella ciudad; y en la plazuela del Oli, la calle de Cort-Real, do siendo niño veía gratas horas deslizarse.

Recuerda á su amado padre que en el muro de Alemanys cayó herido por el plomo del ejército imperial.

«¡Muero por la patria!» dijo; «piensa que eres catalán y que es un deber sagrado contra ladrones luchar!»

Recuerda á su pobre madre

(1) Esta composición es traducida de la que publicó el semanario La Fama en sus números 15 y 16. Su autor es D. Mariano Escriu Fortuny.

necesitan la ley que acaban de votar los representantes del país; ley que resultará siempre inútil para los que no son partidarios de la conciliación, toda vez que el arbitraje no es facultativo.

Yo que hablé hace cuarenta y ocho horas con amigos íntimos de Mr. Clemenceau—uno de los delegados de los huelguistas de las minas—tengo motivos para suponer que el conflicto de Carmaux y otros conflictos análogos que aparecen en lontananza, no se solucionan con leyes cuyos efectos en vez de llegar al fondo de la cuestión, se quedan en la superficie.

Ustedes no sabrán, seguramente, que uno de los gabinetes políticos mejor organizados que hay en el mundo, es el del Sultán de Turquía; yo lo ignoraba también, y á no ser por un incidente diplomático que ha pasado á ser del dominio público, aún seguiría ignorándolo.

Es el caso que un turco comenzó á publicar aquí un periódico con el exclusivo objeto de poner al Sultán... que no había por donde cogerle. A los pocos días, Essard Pachá, representante de la Sublime Puerta, entabló una enérgica reclamación para que fuera castigado el irrespetuoso periodista.

El Gobierno francés alegó que nada podía hacerse contra un individuo que, habiendo adquirido carta de naturaleza en Francia, estaba sujeto, como los ciudadanos franceses, á las leyes del país. A lo cual repuso Essard Pachá que los turcos no podían naturalizarse en otra nación sin autorización previa del Sultán.

Y con motivo de estos dimes y diretes se ha hecho público que el monarca de Turquía tiene adoptadas sus disposiciones para que le sean enviados de todas las partes del mundo cuantos libros, folletos y periódicos se ocupan de su real persona ó de cosas que le puedan interesar.

Me parece digna del mayor elogio la curiosidad del Sultán de Turquía, pero estoy seguro de que no será de la misma opinión el periodista turco que ha dado origen con sus desahogos, al incidente diplomático que acabo de referir.

Para recordar á los vivos la proximidad del día destinado á honrar á los muertos, una acreditada casa de pompas fúnebres puso ayer en circulación por los boulevards seis *hombres-annunciadores*, cada uno de los cuales llevaba, á más del consabido cartel con las señas de la casa y lista de precios, una variadísima colección de coronas blancas y negras. La mamarrachada resultó bastante desagradable para el público y tengo entendido que la autoridad evitará la repetición de ese espectáculo, con gran disgusto del ingenioso comerciante que esperaba obtener, por este medio, ganancias de consideración.

Los socialistas y los anarquistas han dado una vez más pruebas evidentes del odio inextinguible que se profesan las dos ramas de la asociación fundada por Carlos Marx.

En la sala Favié—célebre por los tumultos que en ella han promovido los más modernos regeneradores de la sociedad actual—celebrábase una reunión convocada por el comité central de amnistía.

La cosa comenzó mal, porque habiendo sido descubiertos por varios boulangieristas un individuo que en cierta ocasión hizo el papel de Judas cerca del famoso general, armóse un escándalo formidable y veinte ó treinta puños cerrados cayeron sobre aquel Iscariote que salió de allí con la cara convertida en breva madura.

Restablecióse el silencio, abrió la sesión el general Cluseret y comenzaron los discursos. Pero hé aquí que á un orador se le ocurre hablar de la patria y de los deberes que impone el patriotismo...

No hizo falta más para que los anarquistas se desbordaran y para que los socialistas procuraran contener á bofetadas y á palos la inundación de silbidos, protestas y mogicones que se les venía encima.

Los primeros entonaban la *Carmagnole*, y el *Ca ira* y los segundos, cantando la *Marsellesa* y dando vivas á Francia, se va-

palearon de lo lindo y nunca con más motivo pudo decirse que aquello concluyó como el rosario de la Aurora.

Los burgueses que tan grande interés tienen en aniquilar á sus enemigos implacables, pueden acudir á un medio de resultados indudables, segurísimos. Procurar en poner frente á frente á los socialistas y á los anarquistas y ellos se encargarán de que no queden ni los rabos!

Antonio de la Vega.

Noticias locales y generales

El trece del actual, é invitado cariñosamente por los interesados, dará en Ceret, Francia, una conferencia sobre la cuestión corchera nuestro compatriota y amigo don Marcial de Trinchería, la que deberá verse muy animada y concurrida á juzgar por las cartas que hemos tenido el gusto de leer.

Lo que el señor de Trinchería viene trabajando en pró de la producción é industria corchera, no tiene tasa ni puede agradecerse bien por más que se lo agradezca.

Según los cuadros que publica la oficina federal de estadística de Suiza, el alcoholismo ha producido, durante el año 1891, un número de víctimas que se aproxima á la décimaquinta parte de la mortalidad general. Sobre un total de 6.885 defunciones de personas mayores de veinte años ocurridas en las 15 ciudades de más habitantes, 225 son atribuidas al alcohol, y de este número, 366 son hombres y 59 mujeres.

Hay que observar que este envenenamiento inconsciente ha producido casi igual número de víctimas entre la clase obrera como entre la más elevada é ilustrada; de lo cual puede deducirse, teniendo en cuenta que la última es mucho menos numerosa, que el alcoholismo está proporcionalmente mucho más extendido en la clase ilustrada. Y por deducción, además, que la instrucción por sí sola no conduce á la templanza y buenas costumbres, sino que, al contrario, la ilustración y la riqueza, cuando no están dirigidas por buenos principios, conducen por senderos bien malos.

Señor Alcalde; para las ferias y fiestas de Gerona se dió un Programa que, malo ó bueno, debe cumplirse para que ante los ojos de la opinión no pasemos plaza de informales, ya que tenemos la de indolentes, y en este concepto, nos atrevemos á rogar á V. S., que por Dios y todos los santos haga que se cumpla el Programa y no se chasqué al público que leyendo busca lo que lee y no encuentra más que una decepción, como aconteció antes de anoche con la fuente mágica, de cuya instalación se volvió el numeroso concurso soltando esas pullas sangrientas que solo se ocurren al génio de las muchedumbres. Y decimos esto, porque lo mismo ocurrió con los globos y ha ocurrido con otras cosas ofrecidas y no cumplidas.

Muy concurrida estuvo ayer la función religiosa que, en honor á San Carlos, celebró en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen el Centro Tradicionalista de esta Ciudad, siendo magistralmente ejecutada por la capilla de música de nuestra Santa Iglesia Catedral la gran misa de Bellini.

El Sr. Castelar debió salir el 3 de Madrid con dirección á Toledo, donde como ya se ha dicho, á instancias del Cardenal Monescillo dará una conferencia acerca de *Colón y su obra*. Desde Toledo continuará su viaje á Granada.

A las 9 de la noche de hoy tendrá lugar, frente al edificio de la sociedad *La Odalisca*, una gran serenata por la orquesta *Orfeón Cassanense*, terminada la cual dará principio un baile extraordinario en obsequio á los forasteros, en el salón-teatro de dicho Centro recreativo.

Del Boletín de primera enseñanza: Sr. Gobernador: Muchos son los pueblos de esta provincia que están en descubierto por atenciones de primera enseñanza. Para el pago del primer trimestre del actual ejercicio, aún faltan á ingresar la mayoría de aquéllos. ¿Será que los maestros han de trabajar gratis? ¿Será que la instrucción pública no vale nada en esta provincia? ¿O será tal vez que hay Ayuntamientos privilegiados?—En Blanes, por ejemplo, población de no escasa importancia, han de pasar sus administradores por la vergüenza pública de

ser, sin temor de equivocarnos, los únicos del partido de Sta. Coloma de Farnés que no han satisfecho tan sagradas atenciones pertenecientes al cuarto trimestre del último año económico. Del primer trimestre del actual, no hay que hablar.—Por hoy nada más decimos de Blanes, puesto que lo hemos citado por vía de ejemplo.—¿Qué Ayuntamientos tan republicanos!

El colega transcribe una Circular del Gobernador de Barcelona, quien después de haber conminado á los Alcaldes, les ha mandado Delegados cuyas dietas pagan religiosamente como religiosamente entran en la Caja las cantidades que se adeudan. Esto lo ha hecho ya nuestro Gobernador con éxito seguro, y le rogamos siga verificándolo y no desampare á esa benemérita clase, digna de todo apoyo y protección.

El miércoles por la mañana dió el doctor Gutiérrez en el hospital de la Princesa de Madrid, una notable conferencia sobre un caso de cirugía de alto interés científico. Tratóse de un embarazo extrauterino, casi rarísimo en la historia de la ciencia, diagnosticado racionalmente por el doctor D. Felipe Arjona, médico de cabecera de la enferma, siendo su autorizada opinión confirmada por las de sus distinguidos compañeros los doctores Gutiérrez, D. Federico Rubio, García y Rutilancha.

Después de una luminosa exposición del caso hecha por el doctor Gutiérrez, tomaron parte en la discusión los médicos antedichos, quedando fuera de duda que el diagnóstico del Sr. Arjona resultaba cierto, y conviniéndose en que procedía observar á la enferma y practicar la arriesgada operación de extraer en momento oportuno la criatura, muerta probablemente doce días antes. De cuya operación fué encargado el doctor Gutiérrez, quien seguramente la practicará con el acierto de su alta competencia. No dudamos de que sobre este caso, verdaderamente extraordinario, se fijará la atención de los profesores estudiosos.

Damos al profesor D. Serapio Pujadas Vila la enhorabuena, por el grado de Maestro Normal que en la de Barcelona ha obtenido su hermano político D. José María Nadal y Soler, á quien al propio tiempo enviamos la enhorabuena.

Se ha reunido el partido posibilista de Castellón para tomar el acuerdo de emprender un gran trabajo de reorganización en la provincia, y para constituir el comité local del partido. Leemos que la reunión ha sido numerosa y que se trata vaya á la corte una comisión del partido.

En Albacete han muerto envenenados una mujer y un niño de siete años, hallándose enfermas varias personas á consecuencia de haber comido unas setas venenosas (bolets).

También murieron instantáneamente un gato y varias aves que comieron setas que se habían arrojado al corral de la casa donde ha acontecido esta desgracia.

El baile dado por la Alcaldía antes de anoche en el salón de descanso del Principal, se vió muy concurrido en la primera parte, viéndose allí muchas familias de la buena sociedad y no pocas del elemento popular, animando con sus eucantos aquel espacioso local que estaba adornado con plantas. A las dos y cuarto poco más ó menos, terminó.

El señor Ciurana ha salido airoso en su empresa, de lo cual nos alegramos.

Se han recibido noticias de los cautivos del *Icod*.

Están sin novedad.

Las divergencias suscitadas entre los moros opresores demoran el rescate.

Unos quieren negociar en Río de Oro y otros en Cabo Juby, temiendo represalias.

Mientras, los pobres cautivos pasando las de Caín.

Se ha nombrado, como adscrito al cuerpo de correos y destino á servir en esta Principal á D. Francisco Bartan Saucó, Auxiliar permanente de primera clase que era del cuerpo de telegrafos, y Administrador de la Estafeta de correos de Flasa, á D. Isidro Bueno, Auxiliar permanente que servía en Berdun, sección de Huesca.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo el Conde del

Valle de Marlés, dignísimo Diputado á Cortes por el distrito de Puigcerdá.

Y apropósito: damos la enhorabuena al señor Conde por el servicio que acaba de prestar á las poblaciones de Las Llosas y Ridaura, á las que el gobierno, por mediación suya, ha concedido la cantidad de quinientas peetas á cada una como auxilio por las pérdidas que les ocasionó el último pedrisco que agostó sus campos.

En el ayuntamiento tenemos buenos y queridos amigos particulares y alguno político; pero ello no obsta para que lamentemos lo que en la corporación ocurre con esas divisiones y apasionamientos que el pueblo de Gerona lamenta, y solo aplauden los que gustan ver espectáculos desde la barrera. Sabemos que algunos Concejales se molestan por lo que de ello decimos, y lo sentimos, porque también nosotros nos disgustamos por lo que ellos hacen, que de obrar de otra manera, ni nuestros aplausos escasearían ni nuestra satisfacción tendría límites.

Deseamos que termine una situación que á nadie favorece; ¿por qué no ha de terminar cuando á todos creemos poseídos de patriotismo? Gerona pide administración y adelantos, y por buenos deseos que animen, allí en donde la guerra intestina toma carta de naturaleza no puede existir lo que para ello necesita el requisito indispensable de la paz y la buena armonía.

No censuramos por el placer de censurar; cumplimos con el deber de decir la verdad por amarga que resulte, y si lamentamos las molestias que sin querer producimos, en cambio nos enorgullece la satisfacción que experimenta nuestra conciencia. Cambien de cuadrante los señores Concejales que en uno y otro bando andan á la greña, y verán como los aplausos de LA LUCHA han de ser tan entusiastas como espontáneos.

Telegrafía de Badajoz, que pocos días hace ocurrió á orillas del río Guadiana una sensible desgracia.

Un niño de once años cogió una escopeta, propiedad de un pescador, con objeto de tirar á los pájaros, disparando el arma con tal mala fortuna, que la bala dió en el pecho de otro niño de la misma edad que se puso delante, causándole instantáneamente la muerte.

Víctima de una afeción á la garganta, ha muerto en sus posesiones de la Pobleta, cerca de Morella, el joven marqués de Fuente el Sol, diputado provincial electo por la provincia de Valencia en cuya capital contaba con generales simpatías.

Explicando el señor Castelar el silencio que guarda en las presentes circunstancias, ha dicho que solo hablará para reanudar su discurso sobre el presupuesto de la paz.

El eminente orador español predice un gobierno de la nación por la nación, y gran gloria para España como la iniciadora del arbitraje y del desarme universal.

Hoy deberán tener lugar en la iglesia de San Félix los funerales por el eterno descanso de los que en 1808 y 1809 murieron defendiendo la honra y la independencia de la patria. Como todos los años, asistirán las Autoridades y Corporaciones, presidiendo al Ayuntamiento el señor Gobernador civil.

La comitiva saldrá á las diez de la mañana de las Casas Consistoriales.

Con satisfacción hemos sabido, el ascenso á Capitán de la marina mercante, de nuestro querido amigo D. Domingo Sala, que había sido hasta ahora Piloto del barco que en adelante mandará.

Felicitamos al amigo por el progreso en su carrera, y le deseamos acierto en su mando y buena suerte en sus viajes futuros.

Los *trabucayes*, drama en 3 actos y *Lo que pasa en Madrid*, zarzuela en uno, son las obras que la Sección lírico-dramática del *Círculo de San Narciso* pondrá en escena en la noche de hoy en su espacioso teatro, en obsequio á los forasteros que la distinguen con su asistencia, dando mayor realce y animación á los espectáculos que en dicha sociedad se vienen celebrando en estos días de ferias.

Los dueños de la acreditada *Fonda del Comercio* de esta Capital, nos ruegan

hagamos público, que en obsequio á sus números clientes y amigos y para solemnizar de algún modo las ferias actuales, han dispuesto para el próximo domingo, á las 6 de la tarde, el disparo de un bonito castillo de fuegos artificiales en el jardín de la misma, para el que quedan invitados los mencionados amigos y clientes que quieran presenciario.

Este es un festejo más que no estaba en el programa.

—Ayer tarde tuvimos ocasión de ver desde la Dehesa, el eclipse parcial de luna de que nos ocupamos en números anteriores.

—Interesante conferencia fué la que el señor Trinchera dió ayer en el Teatro Principal, sobre la industria corchera.

Se extendió en reseñarnos sus viajes de propaganda y en probarnos la bondad de su proyecto de Liga.

La concurrencia oyó con gusto al conferenciante, y los directa ó indirectamente interesados en el progreso de tan importante industria, pueden aprovecharse de sus atinadas observaciones y deben prestarle su cooperación.

—Recomendamos una vez más á nuestros lectores la acreditada y formal Agencia Almodóbar, (Puerta del Sol, núm. 9, entresuelo izquierda, Madrid), divididas en las siguientes secciones:

1.ª Jurídica.—Se encarga de la defensa de todos los pleitos, recursos de casación, contencioso-administrativos, expedientes de indulto compatibles con la ley, cumplimiento de exhortos y cuantos asuntos análogos se le confien.

2.ª Administrativa.—Gestiona todos los expedientes que se le encarguen en los Ministerios, Deuda, Clases pasivas, Interpretación de lenguas, Banco de España, etc., etc.

3.ª Comercial.—Gestiona la obtención de Patentes y Marcas industriales. Facilita informes confidenciales de comerciantes de todas las plazas de España; dirige reclamaciones contra las Compañías de ferrocarriles; proporciona tarifas de anuncios en la prensa de provincias, etc., etc.

Reune las mejores condiciones. (Desconfiar de las imitaciones) Barcelona 23 abril 1886.

He prescrito á muchos enfermos la Emulsión de Scott por considerarla reunir superiores condiciones, siempre que hayan estado indicados el aceite de hígado de bacalao ó los hipofosfitos. Dr. JOSÉ HOMS Y MOGAS. Médico del Hospital de Santa Cruz, Barcelona.

FÉRIAS Y FIESTAS DE GERONA.

Hoy 5.—A las 10 de la mañana, solemne función cívico-religiosa, en la iglesia de San Félix, con asistencia del Excmo. Ayuntamiento, Autoridades y Corporaciones.

Al anocheecer, extraordinarias iluminaciones en los edificios públicos.

A las 6, disparo de un magnífico castillo de fuegos artificiales, en las afueras de la puerta de Figuerola.

Remitido.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mío: En el n.º 4.823 del ilustrado periódico que con el título LA LUCHA tan dignamente dirige V., he visto publicado un suelto que conviene aclarar á fin de que el público pueda fallar con más conocimiento de causa. En primer lugar, no era cierto que D. Eduardo Prats, hijo de D. José Prats y Font, haya sido nombrado Corredor Real de Comercio en esta plaza y, segundo, que respecto á la incompatibilidad mia como Corredor Real de Comercio en esta plaza, á que alude el suelto en cuestión, no existe por la razón de que el nombramiento ha sido expedido por el Sr. Ministro de Fomento y no por el Banco de España, cuya interpretación se le quiere dar, y que las únicas relaciones que tengo con este respetable establecimiento de crédito, son el de intervenir sus operaciones mediante un contrato bilateral entre ambas partes y que, repito, no es incompatible el que habla con el Sr. Director de esta Suursal por las razones expuestas por las de derecho que siguen.

Se entiende por familia según la Ley 6.ª, título 33, partida 7.ª; esto es, todos los que viven bajo una cabeza, bajo un mismo señor; y que los grados se entienden siempre de consanguinidad, pues á los de afinidad, según la ley de Partida, no se les debe llamar más que cuñados. (Alcubillas p.ª 426 R. O. 4 Octubre 1876.) Ya se ve bien claro y definido. Pero aquí para el inspirador del suelto ha sido otro su móvil, con la intención sin duda de lanzar á los vientos de la publicidad hechos que no existen á fin de crearse atmósfera.

Doy á V. mil gracias, señor Director, por si se digna insertar este remitido, é interin me reitero de V. atento afectísimo S. S.—Tomás S. Sifre.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

S. Zacarias, prof.

CUARENTA HORAS

Están en las Siervas de San José.

TEATRO PRINCIPAL.

Función para hoy 5 de Noviembre de 1892

Se pondrán en escena las sarzuelas, Lucifer, Las Campanadas y Oro, plata, cobre y... nada.

A las 8 y media.

CIRCO ALVAREZ.

Gran función humorística para hoy sábado á beneficio de los tan aplaudidos y originales clowns Llop y Talep.

Tomarán parte todos los artistas de la Compañía finalizando con el estreno de la tan divertida pantomima denominada La Carita Mágica.

Entrada general 2 reales.

A las 8 y media.

NOTA.—Mañana domingo dos últimas y extraordinarias funciones á las 3 de la tarde y á las 8 y media de la noche.

TELÉGRAMAS.

Madrid 3.—La atención general se fija sobre el estado de la política, puesto que atraviesa un periodo reconodidamente grave. El mismo Gobierno lo reconoce.

También el Sr. Romero Robledo está convencido de que no hay remedio posible para salvar al señor Bosch y Fustigueras, habiendo aconsejado á éste que dimita.

El Gobierno estaba profundamente disgustado con el señor Ojesto, Gobernador de Granada, pues habiale dicho que podian ir los ministros á aquella ciudad sin temor de que fuesen mal recibidos. También opina el Gobierno que el señor Ojesto ha estado torpe en evitar los dolorosos sucesos ocurridos en aquella capital.

En su consecuencia, habiase pedido á dicha autoridad que dimitiera antes del medio dia, pero no habiendolo efectuado, el Gobierno le ha sustituido telegráficamente.

Por fin el señor Bosch se ha decidido á dimitir la alcaldía, y funda su dimisión, no en su impopularidad y en el acuerdo relativo á la inspección de las actas del Ayuntamiento, sino en la hostilidad manifiesta, dice, del ministro de la Gobernación.

Aseguran que de elevadas esferas, que ya estaban alarmadas á consecuencia de los sucesos de Madrid, ha causado penosísimo efecto la noticia de lo ocurrido en Granada. Créese que pronto se dejará sentir de una manera muy clara ese disgusto.

El ministro de la Gobernación señor Villaverde, ha celebrado una larga conferencia con el señor Cánovas para tratar de los asuntos pendientes.

Háblase de haber presentado la dimisión los ministros calificados de reyes magos, quienes están disgustados por el ridículo en que han quedado.

Se desmiente que se hayan cortado los hilos telegráficos cerca de Madrid.

Esperase con impaciencia la venida de la Regente. Han circulado rumores de haber presentado la dimisión el señor Villaverde.

Es creencia general que la crisis será planteada antes del 15.

En altas regiones ha producido malísimo efecto el

hecho de haber sido incendiada en Granada la tribuna régia.

El señor Castañón sustituirá al señor Ojesto en el gobierno civil de Granada.

Parece que el señor Romero Robledo planteará en el próximo Consejo un debate sobre la conducta del señor Bosch y Fustigueras como alcalde de Madrid.

Ha fallecido el general Pierrad.

Sevilla 3.—Han salido de esta capital fuerzas en dirección á Granada.

Dícese que en elevados sitios han causado penosa admiración los sucesos de Granada, considerando poco acertados los procedimientos gubernamentales. La Regente ha firmado el decreto nombrando gobernador de Madrid al señor Cárdenas.

Doña Cristina ha remitido tres mil duros á Granada para repartirlos entre los pobres.

Granada 3.—Ha salido una mascarada representando la entrada de los Magos. Estos iban subidos en burros, habiendo sido la burla general de toda la ciudad, repitiéndose la silba.

La gente del pueblo sigue silbando frente á los edificios Oficiales.

Los vendedores del mercado han intentado amotinarse.

El gobernador ha publicado un bando exhortando al pueblo á desistir de su actitud.

Madrid 4.—El señor Bosch y Fustigueras se ha despedido del señor Cánovas. Han conferenciado los señores Villaverde y Silvela, congratulándose de la dimisión del señor Bosch.

Háblase de la probable destitución del capitán general de Granada.

Madrid 4.—Se ha celebrado la anunciada velada en el Circulo carlista, con motivo de ser hoy los dias de D. Carlos.

En Cáceres ha habido un motín, habiéndose hecho preciso el concurso de la guardia civil para restablecer el orden.

Hasta muy adelantado de la noche ha reinado extraordinaria animación en los círculos políticos, comentándose la situación actual. Los fusionistas esperan la llegada del señor Sagasta y la de la Regente, pues creen que el Gobierno no podrá eludir el planteamiento de la crisis, confiando en que la Corona llamará al señor Sagasta.

Los conservadores dicen que, habiendo dimitido el alcalde, no hay motivo para la crisis, y que no la habra hasta Enero ó Febrero.

Extranjeros.

Paris 3.—Continúa envuelto en el misterio el crimen de la calle de Botzaris. La policía prosigue activamente sus pesquisas, aunque sin fruto hasta ahora.

Berlin.—Telegrafian de Stuttgart que ha sido muy sentida en todo el Wutemberg la muerte de la reina Olga. Los funerales serán una verdadera manifestación de duelo.

Ha sido condenado en Leipzig á dieciocho meses de prisión un fabricante de naipes, por la fabricación clandestina de naipes transparentes obscenas. Su asociado se suicidó al saber que la policía tenía orden de prenderle.

Londres.—En Kírsk el tren-expresso de Edimburgo ha chocado con otro de mercancías. Hay que lamentar muchas víctimas.

DISTRACCIONES.

—Diga usted, acusado, ¿cómo estaba usted antes de cometer el delito?

—Bien, y ¿usted, señor Juez?

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

amor que le tenía era puro como el oro de que está formada esta sortija. Mi fidelidad es parecida al círculo que la forma, símbolo de la eternidad. Cuando hayas llegado á estar entre los hombres, pregunta por el conde Sigefroi, porque este es el nombre de tu padre. Ruegales que te conduzcan á su presencia; pero, no digas á nadie quien eres ni de donde vienes. Ten mucho cuidado en no enseñar á nadie el anillo. Cuando estés en presencia de tu padre, se la entregará diciendo: «Padre mío, mi madre te envía esta sortija, con el objeto de que reconozcas en mí á tu hijo. Hace algunos dias que ella ha espirado; te dirige un último adios y me ha encargado te diga era inocente y que te perdona. Confía verte en el cielo, ya que no tuvo esta felicidad en este mundo. Te ruega vivas siempre en los santos preceptos de la religion, y no llores por su suerte. Ella te confía el cuidado de su querido hijo». No te olvides sobre todo decirle que yo era inocente y fiel; repítele que estas fueron mis últimas palabras en el momento de mi muerte; dile también que el amor que le profesaba ha durado tanto como mi vida. Tú le referirás como he vivido y cómo

han concluido mis dias en esta soledad. Dile que haga trasportar mis restos mortales al sepulcro donde reposan mis abuelos; porque no me he hecho indigna de ellos, aunque no sea más que una criminal en la opinión de los hombres.»

«Oye todavía algunas cosas que ignoras; yo tengo como tú en este mundo padres que me son muy queridos ¡Ah! ¡Dios mío! ignoro si han sobrevivido á la aflicción que tan involuntariamente los causé. Si todavía existen, suplicarás á tu padre que te conduzca al momento á su presencia; el gozo inesplicable que les causará la vista de su nieto, les hará olvidar siete largos años de padecimientos. ¡O padre mío! continuó Genoveva derramando un torrente de lágrimas, ¡cuánto habrás padecido por mi causa! ¡y tú madre que rida, cuán abundantes lágrimas habrás vertido por tu Genoveva! ¡O queridos padres! ¡ojalá pueda volveros á ver antes de mi muerte! ¡Ay! vos tendríais el mismo deseo, si supierais que todavía vivo; pero vos creéis hace mucho tiempo enterrada en algun rincón del desierto á la hija desgraciada en quien teníais puesto vuestro amor. ¡Qué pura felicidad nos dá la esperanza de volver á encontrar un día

de noche; ni podía beber; ni comer, tal era su tristeza; él leía en los ojos de su madre sus menores deseos y se apresuraba á satisfacerlos; y la cuidaba con el mas tierno amor, teniendo cuidado de recoger musgo y enjugar tanto cuanto podía alcanzar, las húmedas paredes de la caverna con el objeto de que el agua no destilase sobre su madre enferma. Reunió una porción de musgo seco, del que formó una nueva cama. Ya solia traerle una calabaza llena de agua fresca diciéndole: «Querida mamá, tienes sed? ¡Estás febricitante y con los labios secos! Ya le traía leche caliente. «Bebe, decia, esta leche es sabrosa, y acabo de ordeñarla». En seguida la abrazaba y decia sollozando: «¡O mamá! ¡mi querida mamá! ¡que no pueda yo estar enfermo en lugar tuyo! ¡que no pueda morir contigo!» Una mañana habia gozado algunas horas de un sueño tranquilo y bienhechor: cuando despertó, se encontró menos débil y mas oscura. En su sueño se le cayó la cruzcita que tenia en las manos; la buscó y Benoni se la dió, porque al momento conoció lo que quería. «Pero, querida mamá, ¿qué haces de

LA MODISTA DE SOMBREROS

Srita. D.^a JULIA VINARDELL ROIG.

participa á su numerosa clientela en particular y al público en general, haber recibido de París un gran surtido de sombreros y modelos de última novedad, desde el infimo precio de CINCO á TREINTA PESETAS.

Mercaders (Neu) núm. 20-1.^o



Vigor del Cabello

Del Dr. Ayer,

Preparado Bajo Bases Científicas y Fisiológicas, para el TOCADOR.

EL CABELLO cuando no se le cuida debidamente pierde su lustre, se pone duro, ríspido y seco, y se cae con profusión al peinarse. Fara impedirlo la preparación mejor es el

VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER.

Destruye la caspa, cicatriza los humores molestos del cráneo, devuelve su color original al cabello descolorido y gris, lo pone sedoso y le comunica una agradable fragancia. Con el uso de este cosmético la cabeza menos poblada se cubre de un bello EXHUBERANTE Y HERMOSO. El Vigor del Cabello del Dr. Ayer es un artículo de tocador muy en voga entre las señoras y caballeros, y á éstos les hace un señalado servicio porque les devuelve y conserva la juvenil apariencia de su barba y bigote.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E.U.A.
Lo venden los Farmacéuticos y Perfumistas.

LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler, Dirijirse Rambla de la Libertad—12—2. Precios económicos.



APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

Invenciones FIN DE SIGLO.

Asombrosas primas á precio reducido

Encargada la administración de la Agencia Mercantil é Industrial, de popularizar é introducir en España dos maravillas de la moderna industria, recientemente creadas y de una indiscutible utilidad doméstica, se ponen á la venta por pocos días al increíble precio de 25 pesetas cada objeto, remitiéndose por ferro-carril y bien embalados hasta la estación que se designe dentro de la península.

Boletín de pedido acompañado de 25 Ptas.

Alumbrado eléctrico en todas las casas.

ÚLTIMA CREACION.

Resuelto el problema de la luz eléctrica portátil por la LÁMPARA ZUNDEL, todas las familias, hasta las de posición mas modesta, podrán tener en sus casas este maravilloso sistema de alumbrado con gran economía, y una fuerza ó intensidad de 4 á 6 volts.

Precio de cada lámpara con todos sus accesorios y dispuesta á funcionar

25 PESETAS

remitiéndose perfectamente embalada por ferro-carril, gran velocidad; y en porte pagado á todo el que remita 3 pesetas más al hacer el pedido dirigido al Administrador de la Agencia Mercantil é Industrial.—Rambla de Cataluña, n.º 128.

BARCELONA.

Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas.

Máquina de seor doble á PESPUNTE



Fabricación inglesa, sistemas Singer et White (combinados), el sistema más sencillo, sólido, práctico y perfeccionado hasta el día. Modelo, n.º 2 para familias; altura, 22 centímetros; largo total de la plataforma, 33 id.—Esta máquina hace punto de-pespunte por los dos lados de la costura. Cose con la misma facilidad desde la tela más fina y delicada al más grueso paño. Se recomienda á las señoras por su sencillo manejo para coser vestidos, ropa blanca, encajes, y en general todos los trabajos de costura doméstica. Está sólidamente construida y un niño ó niña pueden hacerla funcionar perfectamente.—Se remite completa, con agujas de r-cambio, lanzadera, 4 canillas, guía-costura, alcuza para aceitar, destornillador, etc., y bien embalada en sólida caja de madera. A cada máquina acompaña instrucción muy detallada para su manejo.—Se vende al precio increíble de 25 ptas. remitiéndose por 4 ptas. más en porte pagado hasta la estación que se desee.—Los pedidos, acompañados de su importe, deben dirigirse al Administrador de la Agencia Mercantil é Industrial, Rambla de Cataluña, 128 Barcelona.

NOTA.—Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estación, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión.—Es indispensable acompañar á las cartas de pedido el boletín correspondiente y el importe en libranza, letra, sellos ó cualquier valor de fácil cobro, siendo prudente certificar las cartas que contengan billetes de Banco ó sellos de correos.—Sin el boletín respectivo, el precio de cada objeto sería de 40 pesetas.

13-13

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII.—Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Lepérgo, Gota, Reumatismo.—Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.—EN TODAS LAS FARMACIAS.
En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'AFECTEUR

BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colectión de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.

En rústica. Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.

En rústica. Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.

En rústica. Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: «Historia de la música, El mueble y La tapicería.»

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28-50 pesetas en Madrid, 30-50 en Provincias.

CARABAÑA.

Interesa á todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.
- 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
- 4.º Que el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.

Opinión favorable, médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia y Oceanía.

DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR

R. J. CHAVARRI.

ATOCHA, 87.—MADRID. 3-12

gor del frío. Un viento de primavera habia reemplazado al viento frío del invierno; á medio día, el sol esparcía en la caverna sus rayos puros y vivificantes, cuyo calor se dejaba sentir con fuerza. Las escarchas pendientes de la cueva, y de que estaba revestida interiormente, se deshacían y caían á grandes gotas. Pero el mal de Genoveva no hizo mas que empeorar: tenía á la muerte en su presencia. Tomó la cruz con mano trémula, y se preparó al viage de esta vida á la eterna.

«¡Ay! dijo, no tengo el consuelo de ver en mi lecho mortuario á un sacerdote, cuyas piadosas exhortaciones me infundirían valor; y cuya mano bienhechora me presentaría el Pan de la vida; ¡Pero, no estáis vos, Señor, á mi lado, vos que sois el pontífice eterno? Si en el lecho de los afligidos es donde se os tiene que buscar. Vos visitais y consolais á todo mortal que sufre y desfallece en union con vos mismo lo habeis dicho: «Aquí me tenéis, yo llamo á la puerta y si alguno me abre me tendrá en su casa. «Así diciendo oró largo tiempo en su interior, las manos cruzadas con devoción y los ojos inclinados al suelo.

Benoni no se separaba de su lado de día ni

en el cielo estos objetos queridos! Sin este consuelo, tendríamos mucho que sufrir en este mundo, y la desesperación se apoderaría de nuestros corazones. ¡Lloras, querido hijo! Perdóname si te aflijo tan cruelmente. Tú pierdes en mi á una madre que te ama; pero Dios va á darte en su lugar á un padre que te querrá también. Enjuga, pues, tus lágrimas, que me despedazan el corazón. Tu padre te amará entrañablemente; te pondrá sobre sus rodillas y te colmará de caricias. Te estrechará contra su corazón, llamándote hijo; y te preguntará mil pormenores sobre mí. Mirando á su querido hijo, llorará de gozo y de dolor á la vez».

Las lágrimas impidieron á Genoveva continuar; cayó en su lecho de musgo, y por mucho tiempo su estremada debilidad le privó de poder articular ni una palabra.

CAPITULO XIII.

Genoveva se prepara á morir.

Sin embargo; no tardó en dulcificarse el ri-

rio de la que piense? respondió el niño. Jamás me hubiera ocurrido esta idea. ¡Oh! ¡cuán perversos son los hombres! exclamó meneando su cabezita, llena de dorados bucles.

«¡Pues bien! dijo, Genoveva, de este modo fué engañado tu padre». Ella se puso entonces á referirle de su historia todo lo que estaba al alcance de su inteligencia. «Ves esta sortija, dijo entonces, tu padre me la dió.» «¿Mi padre? repuso con gozo Benoni; permíteme mirarla con atención. Ya he visto y cosas muy buenas del Padre que está en el cielo, como el sol y la luna, las estrellas y las flores; pero desde que existo, nada he visto de mi padre terrestre».

Habiéndose quitado Genoveva la sortija, se la dió á Benoni. Es muy bonita, dijo, ¿tiene mi padre todavía cosas tan bonitas como esta y me dará algunas?»

«Si, mi querido hijo, dijo Genoveva poniéndose la sortija en el dedo. Cuando habré dejado de existir, no te olvides el quitármela; yo la conservaré hasta que muera, lo mismo que he conservado la fidelidad y el amor que habia prometido á tu padre. ¡Oh! si, el